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習近平：中日關係正處於承前啟後關鍵時期
會晤日首相岸田文雄 要求日本嚴肅對待核污水排海

香港文 匯

報訊 據新華

社報道，當

地時間 11 月

16日下午，國家主席習近平在舊金山會見日本首相

岸田文雄。習近平指出，當前，中日關係正處於承

前啟後的關鍵時期，雙方應該順應時代潮流，把握

正確方向，本着「以史為鑒、開闢未來」的精神，

保持邦交正常化初心，客觀理性看待彼此發展，樹

立積極友善相互認知，建設性管控矛盾分歧，將

「互為合作夥伴、互不構成威脅」的政治共識體現

到具體政策和實際行動中。
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習近平還在會見時指出，日本福島核污染水排海事關全人
類健康、全球海洋環境、國際公共利益。日方應該嚴肅

對待國內外合理關切，本着負責任和建設性的態度妥善處理。
兩國領導人重申恪守中日四個政治文件的原則和共識，重
新確認全面推進戰略互惠關係的兩國關係定位，致力於構建
契合新時代要求的建設性、穩定的中日關係。
習近平指出，今年是中日和平友好條約締結45周年，條約
以法律形式確立了中日和平、友好、合作的大方向，成為兩
國關係史上的里程碑。45年來，在包括條約在內的中日四個
政治文件指引下，兩國關係儘管歷經風雨，但總體保持發展
勢頭，給兩國人民帶來福祉，也為促進地區和平、發展、繁
榮發揮了積極作用。當前國際形勢變亂交織，風險挑戰層出
不窮，中日和平共處、世代友好、互利合作、共同發展，符
合兩國人民根本利益。
習近平強調，歷史、台灣等重大原則問題關乎兩國關係政
治基礎，日方必須恪守信義，確保中日關係的基礎不受損、
不動搖。中日經濟利益和產業鏈供應鏈深度交融，搞「小院
高牆」「脫鈎斷鏈」對誰都沒有好處。中國正在推進高質量
發展和高水平對外開放，將給包括日本在內的世界各國帶來
前所未有的機遇。雙方應該深化合作、相互成就，切實維護
全球自由貿易體系，實現更高水平的互利雙贏。兩國應立足
更高站位、秉持更廣闊視野，弘揚以和平、合作、包容、融
合為核心的亞洲價值觀，踐行真正的多邊主義，弘揚開放的
區域主義，推動區域一體化進程，共同應對全球性挑戰。

雙方同意適時舉辦中日經濟高層對話
岸田文雄表示，值此日中和平友好條約締結45周年的重要
契機，兩國人民深切追思兩國老一輩領導人在廣泛領域為推
動日中友好關係發展作出的努力。當前國際社會處於歷史性
轉折點，日方希望着眼未來，同中方加強高層溝通對話，增
加兩國關係積極因素，堅持和平共處。日方無意同中國「脫
鈎斷鏈」，希望繼續推動民間往來和人文交流，深化數字經
濟、綠色發展、財政金融、醫療養老等各領域務實合作。日
方將繼續致力於走和平發展道路，堅持日中聯合聲明處理台
灣問題的立場沒有絲毫改變。
雙方積極評價剛成立的中日出口管制對話機制，同意保持
各層級對話溝通，適時舉辦新一輪中日經濟高層對話、中日
高級別人文交流磋商機制會議，就國際地區事務保持溝通協
調，共同應對氣候變化等全球性挑戰。雙方同意，本着建設
性態度通過磋商談判找到解決福島核污染水排海問題的合適
途徑。
雙方還就共同關心的國際地區問題交換了意見。
蔡奇、王毅等參加會見。

香港文匯報訊 據中新社報道，中國商務
部17日消息，中國商務部部長王文濤與美
國商務部長雷蒙多舉行會談，雙方同意兩國
商務部將於明年一季度舉行商貿工作組（副
部級）對話首次會議。中方就美對華半導體
出口管制最終規則等表達關切。雙方同意共
同推動中美企業合作對接項目取得實效，並
增設項目辦公室。
為落實兩國元首舊金山會晤共識，當地時
間11月16日，王文濤與雷蒙多在舊金山舉行
兩國商務部溝通交流機制首次部長級會談。
雙方就中美經貿關係和共同關心的經貿議題
進行了務實、建設性和富有成效的溝通。

擬明年首季舉行商貿工作組對話首次會議
王文濤稱，中方願與美方共同落實元首會
晤共識，堅持相互尊重、和平共處、合作共
贏，用好兩國商務部之間建立的溝通渠道，
加強對話，管控分歧，為兩國貿易投資合作
創造良好環境。 雙方就經貿領域的國家安全
問題進行了深入交流。王文濤強調，國家安
全的泛化、政治化影響正常貿易投資往來，
雙方討論經貿領域國家安全邊界問題十分重
要。王文濤就美對華半導體出口管制最終規
則、制裁打壓中國企業、雙向投資限制、301
關稅等表達關切。

雙方讚賞兩國商務部商貿工作組取得的積
極進展，討論了兩國企業具體關切的問題。
雙方同意，兩國商務部將於明年一季度舉行
商貿工作組（副部級）對話首次會議；支持
在兩國開展的省州經貿合作和貿易投資促進
活動；共同推動中美企業合作對接項目取得
實效，並增設項目辦公室；共同推動建立中
美政府間標準和合格評定對話機制。雙方討
論並同意兩國專家於2024年1月就強化行政
許可過程中的商業秘密和保密商務信息保護
問題進行技術討論。

中美商務部長會談 增設辦公室推企業合作

◆王文濤部長會見美國商務部長雷蒙多。
商務部網站

今年是中日和平友好條

約締結45周年。當前，中

日關係正處於承前啟後的

關鍵時期。當地時間 11

月16日下午，中國國家主席習近平在

舊金山會見日本首相岸田文雄。 這是

中日兩國領導人自2022年11月在亞太

經合組織曼谷會議期間會晤後，時隔

一年再次面對面交流。此次會見時，

習近平指出，雙方應該「再次確認戰

略互惠關係定位並賦予新的內涵」。

受訪學者表示，重新確認全面推進

戰略互惠關係的兩國關係定位，致力

於構建契合新時代要求的建設性、穩

定的中日關係，既是恪守中日四個政

治文件原則精神的延續，也具有強烈

的現實意義。

中日戰略互惠關係的定位於2008年

被寫入兩國發表的聯合聲明，即中日

之間的第四個政治文件。「作為兩國

關係中的基本定位，它的內涵在於中

日雙邊關係是具有戰略性的互利互惠

關係。」中國國際問題研究院亞太研

究所特聘研究員項昊宇說。

近年來，中日關係面臨一些分歧和

挑戰。中國社會科學院日本研究所副

所長呂耀東指出，究其原因，很大程

度上是因為日本的對華認知和戰略定

位出現嚴重偏差，把中國視為「挑

戰」「對手」甚至「威脅」，嚴重偏

離「戰略互惠關係」的定位。

在受訪學者看來，中日領導人提出

重新確認全面推進戰略互惠關係的兩

國關係定位，意在從戰略高度和長遠

角度來把握兩國關係，推動中日關係

重回健康穩定發展軌道。這也是兩國

領導人重申恪守中日四個政治文件的

原則和共識的應有之義。

今年正值中日和平友好條約締結 45

周年，是繼中日邦交正常化走過50年

後的又一個特殊年份。習近平將這一

條 約 稱 為 「 兩 國 關 係 史 上 的 里 程

碑」，並提到「條約以法律形式確立

了 中 日 和 平 、 友 好 、 合 作 的 大 方

向」。

「無論是再次確認中日戰略互惠關

係的定位，還是肯定中日和平友好

條約發揮的作用，都旨在強調中日

四個政治文件的重要意義。這不僅

有 助 於 兩 國 重 溫 邦 交 正 常 化 的 初

心，也將堅定發展睦鄰友好和互惠

合 作 關 係的信心，還將指導雙方妥

善處理矛盾和分歧。」項昊宇說。

◆中新社

從戰略高度和長遠角度把握兩國關係
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解讀解讀

◆當地時間11
月16日，國家
主席習近平在
舊金山會見
日本首相岸
田文雄。

新華社

◆當地時間11
月 16 日，國
家主席習近平
在舊金山會
見日本首相
岸田文雄。

新華社

一次次握手，一陣陣掌聲，相聚的

時光濃郁熱烈。

當地時間15日晚，習近平主席在舊

金山出席美國友好團體聯合歡迎宴會

並發表演講，同美國各界朋友共敘友情，共話友

好。宴會開始前，習近平主席已同美國的老朋友們

再度會面。飛虎隊老兵來了，史迪威將軍的後人來

了，「鼓嶺之友」來了，艾奧瓦州、華盛頓州的友

人也來了。「對我來說，他們就是美國。」習近平

主席再次回憶自己第一次訪問美國時，同美國民眾

首次面對面接觸、與美國人民共同生活的難忘經

歷。他當時住在艾奧瓦州的德沃切克夫婦家中，

「我還記得門牌號是邦尼街2911號。」掌聲響起，

為了歷久彌堅的友誼。

當友人們走進會客廳，習近平主席微笑着向大家

致意。走在最前面的是從艾奧瓦州馬斯卡廷遠道而

來的蘭蒂女士。1985年，當時擔任河北省正定縣委

書記的習近平率團訪問馬斯卡廷，蘭蒂負責接待工

作。2012年，時任國家副主席的習近平再次訪問馬

斯卡廷，看望了蘭蒂和當地友人們。如今，又一次

相逢，習近平主席輕輕扶着蘭蒂女士的胳膊，親切

地拉家常、敘友情。

把自己稱為「中美兩國的女兒」的「鼓嶺之

友」畢樂華在宴會上聆聽習近平主席演講時，一

直用右手壓着同聲傳譯機的耳麥。「習主席的演

講非常精彩，鼓舞人心，讓人對未來充滿希望，

有太多打動我的地方。」老人特意穿上了在中國

購置的紅色唐裝，因為「在中國紅色代表着喜慶

和好運」。

「中國人民沒有忘記飛虎隊」
習近平主席告訴美國朋友，「中國人民沒有忘記

飛虎隊」。他講起重慶的紀念館，講起他本人同飛

虎隊老兵的書信往來，也談到杜立特行動紀念館，

談到被中國人民殊死營救的美國軍人的後代經常來

到這裏表達敬意。

「最近，飛虎隊老兵、103歲高齡的莫耶和98歲

高齡的麥克馬倫來到中國，登上了長城，受到中國

人民熱烈歡迎。」習近平主席說到此處，將目光投

向在宴會廳第一排就座的老兵，莫耶舉手致意。掌

聲響起，為了並肩奮戰的歷史。

「我同在場很多人交流了感受，習近平主席的演

講傳遞的信息是正確的，正是美國民眾想要聽到

的——美中應該是夥伴。」美中關係全國委員會會

長歐倫斯說。

「成為朋友對美中關係而言，是更好的選擇。」

前艾奧瓦州州長、美國前駐華大使布蘭斯塔德說。

相信在雙方共同努力下，中美兩國人民友誼定能

夠代代相傳。「讓我們延續友好精神，將美中人文

交流繼續推進下去。」蘭蒂說，習近平主席對兩國

人民交往的重視令人鼓舞，「希望年青一代互相多

走動，多交流。」 ◆來源：新華社

憶第一次訪美：「我還記得門牌號是邦尼街2911號」
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